



# LA FOI CHRETIENNE et le sous-développement en RD. CONGO, quel rapport?

CONTACTEZ-NOUS

17 Av du Golf Q/Somika  
C/ Annexe Lubumbashi

+27817609511

[www.mevchristocentrique.org](http://www.mevchristocentrique.org)

[info@mevchristocentrique.org](mailto:info@mevchristocentrique.org)

**MEVC DEC 2025**



# LA FOI CHRÉTIENNE ET LE SOUS-DÉVELOPPEMENT EN RD.CONGO, quel rapport ?

## Etat de la question

La question posée est celle savoir si oui ou non "la Foi chrétienne" est un frein au développement de la République Démocratique du Congo (RDC).

Autrement dit, l'évangélisation et l'organisation des églises locales en RDC ont-elles un lien avec le sous-développement de la société ? ou impactent-elles négativement la population dans sa façon de penser et dans ses activités quotidiennes ?

Par DÉVELOPPEMENT, nous entendons la "qualité de vie" de la société congolaise par rapport au standard de l'éthique civique, de l'éducation, des conditions socio-économiques, de l'équipement et de la technologie.

Nous pouvons aborder cette question, et faire un essai des réponses, en considérant les réalités et observations ci-dessous :

1. L'objectif premier poursuivi par l'évangélisation est le Salut.

Aussi, par les enseignements chrétiens, tirés de la Bible, l'église locale peut aussi moralement former l'Homme, pour son épanouissement qualitatif personnel, et pour lui conférer une éthique sociale et professionnelle utile.

2. Nous pouvons relever que les Ecritures bibliques, portées par l'église, ne sont pas "en soi" un frein à l'épanouissement intégral du citoyen chrétien, car, en plus des enseignements spirituels et moraux, la Bible porte aussi des enseignements à même d'encourager le travail, la production des biens et services, l'organisation sociale et la gestion des ressources communes.

A ce propos, les textes bibliques ci-après, pris de manière indicative, peuvent nous éclairer suffisamment:

- 2Thessaloniens 3:7-12 et Proverbes 6:6-11: "Si quelqu'un ne veut pas travailler, qu'il ne mange pas non plus." Et la Bible recommande la façon de travailler des fourmis.

Enseignement : notion du travail bien fait, de responsabilité, de production et de gestion des richesses.

- Genèse 41:1-32 : la sagesse de 7 vaches grasses et 7 vaches maigres.

Enseignement : notion de réserve stratégique et de planification.

- Exode 16:29 et Jean 6:12-13 : la provision de la manne pour les besoins en nourriture au jour du Sabbat, et la recommandation de ne pas gaspiller le reste des pains multipliés par Jésus-Christ.

Enseignement : notion de provision et de bonne gestion, même si cette provision provient d'une libéralité.

- Actes 4:34-35 : les disciples mettaient en commun le produit de la vente des champs et des maisons, pour être distribué entre tous.

Enseignement : notion de contributions collectives, participation aux charges nationales et distribution équitable des ressources nationales.

- Luc 20:25 et Matthieu 17:24-27 : "à César ce qui est à César, et à Dieu ce qui est à Dieu." Et aussi, Pierre et Jésus payèrent les deux drachmes à titre d'impôt.

Enseignement : civisme fiscal.

A ces quelques exemples bibliques, ajoutons aussi l'enseignement fondamental de "l'amour du prochain", qui devrait, s'il est bien intégré, contribuer à fonder la solidarité nationale.

De ces enseignements, évoqués certes de façon indicative, nous pouvons nous rendre à l'évidence que les Ecritures bibliques se révèlent d'un contenu et d'un potentiel à même d'avoir un apport considérable dans l'équilibre global de la société nationale, si elles sont fidèlement transmises par des personnes spirituellement appelées et qualifiées pour enseigner.

3. En plus, même lorsque l'Etat a failli dans son devoir de répondre aux instances du citoyen, l'église peut apporter à celui-ci un réconfort psychologique, et le retourner à la société émotionnellement plus apaisé et rassuré, afin de poursuivre ses activités sociales (famille, profession, business...).

4. Surabondamment, certaines congrégations religieuses organisent des Établissements scolaires de qualité et des Institutions d'enseignement supérieur d'utilité nationale.

5. Des failles : Toute organisation humaine comporte des failles, et ces failles peuvent s'aggraver s'il n'y a pas de MESURE dans la mise en œuvre des objectifs à atteindre.

L'église, ainsi que le parti politique, l'école, le cercle culturel ... peuvent nuire au développement d'une communauté s'ils s'éloignent de leurs objectifs et de leurs programmes, et glissent dans les abus personnels ou erreurs structurelles.

6. Par comparaison, si l'église était EN SOI un frein au développement, les États-Unis d'Amérique, qui usent de la Bible pour prêter serment, qui ont une devise à caractère religieux (IN GOD WE TRUST), et où l'on trouve une présence accrue des églises évangéliques, devraient alors être plus pauvres; et pourtant cela n'est pas le cas, car, malgré le christianisme très remarqué et l'influence directe de certains leaders chrétiens dans les décisions politiques, la société américaine reste dans la "mesure", et garde son

équilibre entre le religieux et les autres secteurs de la vie nationale.

C'est pourquoi, il sied de relever que le rapport entre la religion et le développement de la communauté congolaise mérite d'être présenté de manière nuancée. En effet, il se recommande premièrement de saisir l'essence des choses pour ensuite les différencier des dérives.

Ainsi est-il bon de noter que les causes profondes de l'effritement de l'éthique civique congolaise et de la stagnation de la situation socio-économique sont à chercher au sein de la communauté congolaise elle-même, en tenant compte des facteurs personnels et structurels à situer depuis l'indépendance du pays.

Cela revient à dire que le développement socio-économique de la RDC dépend des facteurs spécifiques à cerner et à exploiter, en mettant à profit les atouts, et en prenant en compte les contraintes contextuelles.

Si les animateurs des institutions publiques et le peuple prennent conscience de l'état réel de la Nation congolaise, ils devront alors situer la place de

l'église locale et son apport potentiel dans la communauté nationale. Il sied ainsi de rappeler que les Ecritures bibliques portent des enseignements, qui ont le potentiel de conduire l'Homme dans un ordre spirituel d'amour et dans une éthique sociale, qui le disposent à s'épanouir intégralement, pour une bonne qualité de vie.

De tout ce qui précède, il est bon de retenir que les dérives constatées, qui, du reste, sont généralement dues à l'imperfection de l'œuvre humaine, et qu'il faut dénoncer à tout prix, ne devraient cependant pas être considérées comme le caractère fondamental de l'Evangile ni encore moins la nature essentielle de l'église locale. L'Evangile veille en effet à la repentance, la délivrance, la réconciliation avec Dieu par Jésus-Christ, et à l'espérance de l'avènement du Fils de Dieu.

Aussi, la Foi chrétienne, par ses enseignements et son accompagnement psychologique, s'avère l'un des piliers de la société congolaise quant à l'équilibre intégral du citoyen chrétien.

Et, pour finir, rappelons que l'organisation de certaines congrégations religieuses, au travers de

l'enseignement et de l'éducation de la jeunesse, fait de l'église locale un partenaire fiable du gouvernement congolais dans la formation de l'élite et du cadre de demain.

Bruno Bitangilayi K.